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— За прошедшие месяцы 
они заметно повзрослели, 
набрались опыта и уже почув-
ствовали себя настоящими 
профессионалами — так го-
ворит о своих студентах де-
кан факультета Борис Алек-
сандрович Вороничев.

Каждому из практикан-
тов, которые наравне со сво-
ими опытными наставника-
ми принимали участие в жат-
ве, есть чем поделиться 
с преподавателями. Студент 
пятого курса Юрий Невзо-
ров вместе с двумя братья-
ми, которые тоже учатся в 
ОГАУ, работал в ЗАО «Успен-
ское» Краснозоренского 
района. В его обязанно-
сти — помощника агроно-
ма — входил текущий конт-
роль за всеми технологичес-
кими операциями, а в пери-
од уборки Юрий намолотил 
на комбайне «Дон» около 
8300 центнеров зерна. Не 
отставал от старшего брата 
и младший — третьекурсник 
Владимир Невзоров. Его ре-
зультат — 10 350 центнеров. 
Загоревшие,  счастливые 
и гордые своими успехами 
ребята с нетерпением ожи-
дают своего профессио-
нального праздника: к хо-
рошим зарплатам приба-
вятся их первые почетные 
грамоты за добросовест-
ный труд.

В течение всей уборочной 
страды трудился на полях Ли-
венского района третьекурс-
ник Дмитрий Кирдеев. Его 
намолот составил почти 12 
тыс. центнеров. Будущий аг-
роном по защите растений 
оценивал состояние посевов 
и виды на будущий урожай: 
земледельцы АО НП «Успен-
ское» получили около 47 цен-
тнеров зерна с гектара. Для 
сына механизатора нелегкий 
крестьянский труд — в ра-
дость, только с ним он связы-
вает свою дальнейшую жизнь.

— Я уверен, что профес-
сия агронома и далее будет 
одной из самых востребован-
ных, — говорит студент чет-
вертого курса агрофакульте-
та Дмитрий Корякин. — Ведь 
Россия обеспечивает хлебом 
не только себя, но и многие 
другие страны, остро нужда-
ющиеся в нашем зерне.

Дмитрий Корякин — уже 
опытный производственник: 
практиковался в выращива-
нии хлеба, овощей и даже 
фруктов. А нынешним летом 
он трудился в Калужской об-
ласти, работал в сельхозар-
тели, специализирующейся 
на выращивании картофеля. 
Процесс выращивания «вто-
рого хлеба» Дмитрия по-на-
стоящему впечатлил. Еще бы: 
урожай с отдельных полей 
превышал 350 ц/га. Отличные 

результаты показали опытно-
производственные участки: 
теперь молодой агроном точ-
но знает, что ранние сорта 
дают наибольшую урожай-
ность при ширине междуря-
дий не менее 140 (!)санти-
метров.

— Если сумел вырастить 
хороший картофель, вырас-
тишь любую культуру, — улы-
бается довольный удачным 
опытом Дмитрий Корякин. — 
Производственная практика 
дает не только новые знания 
и опыт, но и умение общаться 
с людьми. Еще нужно на-
учиться рано вставать и позд-
но ложиться, а самое глав-
ное — не бояться экспери-
ментировать. Агроном — про-
фессия творческая.

Молодой аспирант Андрей 
Забродкин, будучи студентом 
агрофакультета, наэкспери-
ментировался вдоволь. Он 
и женьшень в Орловском по-
лесье возделывал, и даже 
производил расчеты для са-
молетов, с помощью которых 
обрабатываются посевы. 
В составе рабочей группы 
специалистов сверхмалой 
авиации Андрей объехал поч-
ти всю страну и пришел к вы-
воду: дело это чрезвычайно 
полезное и даже выгодное. 
Однако делом своей жизни 
посчитал науку.

География прохождения 

практики студентами факуль-
тета достаточно широкая, 
и не случайно: ведь выпуск-
ники аграрного вуза работа-
ют во многих регионах Рос-
сии. В период учебы и прак-
тики будущие агрономы име-
ют уникальную возможность 
поработать с известными 
в стране учеными-селекцио-
нерами, принять непосредст-
венное участие в создании 
новых перспективных сортов 
растений.

— В том, что наш регион 
получает рекордные урожаи 
хлеба, делает успехи в возде-
лывании технических культур, 
АПК технологически перево-
оружается, большая заслуга 
наших преподавателей, вы-
пускников и студентов, — го-
ворит Б.А. Вороничев. — Аг-
рарный вуз постоянно рабо-
тает над повышением эффек-
тивности образовательного 
процесса. Вузовская теория 
неизменно подкрепляется 
практическим опытом, поэто-
му наши выпускники востре-
бованы во всех отраслях 
АПК.

Наталья ЗАРУБИНА.

На снимке: Владимир 

Невзоров, Владимир Чер-

нышов, Юрий Невзоров, 

Андрей Забродкин, Дмит-

рий Корякин, Дмитрий Кир-

деев.

Фото Андрея САСИНА.

СОЛОМОНОВО РЕШЕНИЕ
В числе первых на сессии был рассмот-

рен и наконец-то разрешен (правда, с 
оговорками) весьма проблематичный 
вопрос об организации питания школьни-
ков. Напомним вкратце суть проблемы. 
На протяжении многих лет в школах Орла 
детей кормили бесплатно — за счет 
средств муниципального бюджета. В 
2008—2009 учебном году городские вла-
сти выделяли 11 рублей в день на завтрак 
для одного ребенка и 12 рублей — на обед 
(для детей, посещающих группу продлен-
ного дня). Однако этих денег оказалось 
недостаточно для того, чтобы организо-
вать полноценное питание школьников в 
соответствии с новыми требованиями 
СанПиН. Согласно этим требованиям сум-
ма, выделяемая на школьные завтраки и 
обеды, должна быть как минимум в шесть 
раз больше. 

Понятно, что скудному городскому 
бюджету такая финансовая нагрузка не 
под силу. Кроме того, по большому счету, 
муниципалитет не обязан обеспечивать 
учащихся школ бесплатным горячим пи-
танием: такое питание может быть орга-
низовано как за счет средств бюджета, 
так и за счет средств родителей (поста-
новление коллегии Орловской области от 
20.02.2006 г. №26 «Об организации пита-
ния детей в образовательных учреждени-
ях»). Однако, как оказалось, большинство 
родителей школьников не в состоянии пла-
тить за полноценное питание своих детей.

По информации заместителя мэра Е. Да-
нилевской, в апреле нынешнего года уп-
равление образования городской адми-
нистрации провело в орловских школах 
мониторинг по данному вопросу. Было оп-
рошено 22856 родителей школьников, из 
которых лишь 1714 человек (7,5%) заяви-
ли, что готовы частично оплачивать школь-
ные завтраки и обеды. А подавляющее 
большинство опрошенных (92,5%) заяви-
ли, что вносить плату за питание не имеют 
возможности. Оно и неудивительно: ведь 
чтобы накормить ребенка, посещающего 
группу продленного дня, родителям пот-
ребовалось бы заплатить примерно 2—2,5 
тысячи рублей в месяц, а для тех, чьи дети 
на продленку не ходят, сумма расходов на 
питание составила бы примерно 800—850 
рублей в месяц.

Между тем в городском бюджете оста-
лись деньги, заложенные на питание 
школьников. Остаток финансирования 
этой статьи расходов на период с 1 сен-
тября по 31 декабря составляет 29,5 мил-
лиона рублей. И эти деньги вполне можно 
потратить на завтраки и обеды для школя-
ров, если исходить из прежних норм — 11 
и 12 рублей соответственно. 

В результате городские чиновники и 
депутаты приняли соломоново решение: 
раз уж городские финансы не позволяют 
кормить школьников «по полной програм-

ме», то организовать дополнительное пи-
тание вполне возможно — в качестве ме-
ры социальной поддержки. 

Таким образом, все ученики орловских 
школ и впредь будут получать бесплатный 
завтрак из расчета 11 рублей в день на че-
ловека. Еще 12 рублей в день будет выде-
ляться каждому ребенку, посещающему 
группу продленного дня. Одновременно с 
этим, по словам Е. Данилевской, в школах 
будет организовано горячее питание по 
предварительным заявкам — уже за счет 
родителей, готовых его оплачивать. Бук-
вально со следующей недели в учебных 
заведениях города пройдут родительские 
собрания, на которых и будет обсуждать-
ся этот вопрос.

Следует обратить внимание на то, что 
«меры социальной поддержки» в виде 
бесплатного дополнительного питания 
будут действовать лишь до 31 декабря 
2009 года. А как будет организовано пита-
ние школьников в новом году, депутаты 
должны решить в конце года нынешнего. 
Предположительно этот вопрос будет вы-
несен на заседание горсовета в декабре.

ФИЗКУЛЬТ-ПРОБЛЕМЫ
«О ходе реализации городской комп-

лексной программы «Развитие физиче-
ской культуры и спорта в городе Орле на 
2008—2009 гг.» — так звучал еще один 
вопрос, рассмотренный депутатами на 
нынешней сессии. Следует сказать, что 
управление по делам молодежи, физиче-
ской культуре, спорту и туризму горадми-
нистрации подготовило достаточно под-
робную информацию о том, как данная 
программа в Орле реализуется. Правда, 
огласить ее с трибуны начальнику управ-
ления А. Гулякину так и не пришлось — де-
путаты предложили ему поговорить не о 
достижениях, а о проблемах. А проблем, 
как выяснилось, немало. Здесь и низкий 
уровень материальной базы, и недоста-
точное количество тренерских кадров, от-
сутствие на областном и городском уров-
не активной пропаганды здорового обра-
за жизни, занятий физкультурой и спор-
том. В этом же ряду стоит и проблема раз-
вития физической культуры и спорта по 
месту жительства, то есть обустройство 
спортплощадок во дворах, организация 
дворовых спортивных праздников и ме-
роприятий. И вообще, если говорить чес-
тно, большинство орловцев вовсе не стре-
мятся к регулярным занятиям физкульту-
рой, предпочитая проводить свой досуг у 
телевизора, компьютера, в теплой компа-
нии, а вовсе не на стадионе, катке или 
спортплощадке.

Что делать, чтобы изменить ситуацию? 
Депутаты предложили администрации 
принять целый ряд мер. Например, раз-
работать мероприятия по укреплению 
физкультурной материально-технической 
базы в общеобразовательных учреждени-
ях, активнее привлекать средства из ре-

гионального и федерального бюджета на 
развитие в Орле физкультуры и спорта, 
ввести в штатное расписание МОУ ДОД 
«Городской спортивно-оздоровительный 
центр» 20 дополнительных ставок инст-
рукторов физической культуры по месту 
жительства (на летний период), обеспе-
чить завершение строительства админи-
стративно-бытового здания стадиона 
«Южный» и второй очереди спорткомп-
лекса ДЮСШ «Орел-Карат». Руководите-
лям городских предприятий и организа-
ций депутаты рекомендовали предусмот-
реть выделение средств на организацию 
и проведение массовых физкультурно-
спортивных и оздоровительных меропри-
ятий, включить в коллективные договоры 
с работниками пункт о создании условий 
для занятий физкультурой и спортом... 
Все это, безусловно, правильно — реко-
мендации верные. Только выполнимые 
ли? Ведь всё упирается в финансы, а в го-
роде с деньгами серьезные проблемы. 

ФИНАНСЫ 
ПОЮТ РОМАНСЫ

Проблемы с финансами настолько 
серь езные, что в повестку дня сентябрь-
ской сессии в очередной раз был включен 
вопрос о внесении изменений в город-
ской бюджет. В какую сторону предпола-
гается изменить бюджет, гадать не надо 
— городскую казну вновь собираются 
урезать. Причем, по выражению депута-
та И. Ветохина, настолько, что «мы уди-
вимся».

Впрочем, удивляться придется в следу-
ющем месяце: на нынешней сессии депута-
ты не стали рассматривать главный финан-
совый вопрос. По словам заместителя 
председателя комитета по бюджету и нало-
говой политике В. Негина, между депутата-
ми и чиновниками мэрии возникли серьез-
ные противоречия, касающиеся как внесе-
ния изменений в бюджет, так и условий при-
влечения кредита, который горадминист-
рация намерена взять, чтобы хоть как-то за-
латать финансовые дыры. До сессии раз-
решить эти противоречия не удалось, а по-
тому оба вопроса (о бюджете и о кредите) 
предполагается рассмотреть на следую-
щем заседании горсовета.

Еще один вопрос, рассмотренный де-
путатами на прошедшей сессии и вызвав-
ший бурные споры, был внесен в повестку 
дня уже непосредственно перед началом 
заседания. Касался он дела бывшего за-
местителя мэра А. Горбачева: следствен-
ное управление по Орловской области 
следственного комитета при прокуратуре 
РФ обратилось к депутатам горсовета 
за... содействием. Почему следователям 
понадобилась помощь депутатов — тема 
для отдельного материала, который мы 
опубликуем в одном из ближайших номе-
ров «Орловской правды».

Татьяна ФИЛЁВА.

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

Агроном — профессия творческая

СЕССИЯ ГОРСОВЕТА

О школьных завтраках, 
физкультуре и финансовых дырах

Совсем немного времени 

осталось 

до профессионального 

праздника тружеников 

сельского хозяйства, 

который традиционно 

отмечается после 

завершения осеннего 

комплекса полевых работ. 

Для студентов факультета 

агробизнеса и экологии 

Орловского 

государственного 

аграрного университета, 

проходивших 

производственную 

практику 

в сельхозорганизациях 

нашего и соседних 

регионов, страда уже 

завершилась. В сентябре 

ребята вновь сели за 

парты, чтобы с еще 

большим усердием 

постигать науки.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

По итогам восьми месяцев 
2009 года промышленное 
производство в России сни-

зилось на 14% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого го-
да. Глубина его падения в Орлов-
ской области оказалась большей. 
Индекс промышленного производ-
ства составил 60,3%, в том числе 
по обрабатывающим производс-
твам — 56%. При этом динамика 
отгрузки выглядит лучше и состав-
ляет 73% к уровню прошлого года.

Юрий Викторович назвал не-
сколько причин падения. Первая 
из них обусловлена существующей 
структурой промышленного произ-
водства области, большая часть 
объемов которого (80%) приходит-
ся на обрабатывающие производ-
ства. Определяющую роль здесь 
играют предприятия трех отрасле-
вых групп: машиностроения, ме-
таллургии и пищевой промышлен-
ности. Именно машиностроитель-
ный и металлургический комплексы 
области ощутили в большей степе-
ни негативное влияние кризиса. 
Другая причина связана с первой. 
Характерной особенностью орлов-
ской промышленности является 
высокий уровень межотраслевой 
кооперации с предприятиями дру-
гих регионов. До 80—85% всех пот-
ребляемых ресурсов ввозится из-
за пределов области. Примерно та-
кая же часть произведенной нами 
продукции потребляется за преде-
лами Орловщины. Соответственно 
резкое падение платежеспособно-
го спроса в смежных отраслях 
и других регионах привело к значи-
тельному снижению производства, 
в первую очередь в машинострое-
нии и металлургии. Следующая 
причина — это не очень существен-
ная доля (порядка 20%), приходя-
щаяся на вид деятельности «произ-
водство и распределение электро-
энергии, газа и воды», который и в 
условиях кризиса имел достаточно 
стабильные и высокие значения ин-
декса производства. Ю.В. Корос-
телкин привел для сравнения: 

в Смоленской и Курской областях, 
например, эта доля в общем объ-
еме промышленного производства 
приближается к 40%. На глубине 
падения производства на Орлов-
щине отразилась и очень незначи-
тельная доля в общем объеме про-
изводства государственного и обо-
ронного заказа, подтвержденного 
стабильным финансированием.

В индустриальный комплекс об-
ласти сегодня входит около 
700 предприятий, в том числе 

248 крупных и средних. В промыш-
ленности занято 58,6 тыс. человек, 
среднемесячная зарплата составила 
10962 рубля и уменьшилась незначи-
тельно — на 3% к уровню прошлого 
года.

Несмотря на кризис, продолжа-
ются инвестиции в промышленность, 
которые к концу года, по оценкам, 
составят около 2,5 млрд. рублей.

На сегодня задолженность по 
зар плате снизилась практически 
в два раза и составляет 59,3 млн. 
рублей. Количество предприятий-
должников уменьшилось с один-
надцати до трех.

Сохранению кадрового потенци-
ала предприятий способствует об-
ластная программа по снижению 
напряженности на рынке труда. 
На реализацию ее мероприятий 
уже потрачено более 70 млн. руб-
лей. Одним из её направлений ста-
ла поддержка предприятий, оказав-
шихся в сложной финансовой ситуа-
ции. В организации общественных 
и временных работ, например, при-
няли участие 62 предприятия, обес-
печив работой почти 6 тыс. человек.

В июле — августе, как было от-
мечено в докладе, начали появлять-
ся положительные тенденции 
по оживлению спроса во многих 
сегментах рынка. Количество рабо-
тающих в режиме неполной занято-
сти сократилось до 4,5 тыс. чело-
век. Впервые за весь год получили 
возможность загрузить производ-
ственные мощности предприятия 
металлургии, машиностроения, 
приборостроения и электроники. 

Правда, это происходило в основ-
ном за счет улучшения мировой ко-
нъюнктуры и роста экспортных за-
казов.

В докладе прозвучало немало 
обнадеживающих примеров. Так, 
предприятия цветной металлургии 
ЗАО «Мценскпрокат», ЗАО «Метал-
лургическая компания «Латуни» 
увеличили объемы производства 
до уровня прошлого года. Здесь по-
явилась потребность в дополни-

тельном наборе сотрудников рабо-
чих профессий и инженерных спе-
циальностей. В ОАО «Мценский ли-
тейный завод» загрузка чугуноли-
тейного производства даже превы-
сила показатели прошлого года.

Наблюдается рост заказов и на 
предприятиях машиностроения. 
Так, в ОАО «Мценский завод комму-
нального машиностроения» объем 
производства вышел на докризис-
ный уровень. Заключены экс-
портные контракты, продолжается 
инвестиционная деятельность, на-
правленная на обновление парка 
технологического оборудования.

Производители автокомпонен-

тов и комплектующих для трактор-
ной и сельскохозяйственной техни-
ки испытывают сегодня трудности. 
В то же время, как отметил Ю.В. Ко-
ростелкин, отдельные из них суме-
ли ограничить падение производ-
ства и сохранить его на уровне 
70—80% к прошлому году. Так, на-
пример, ОАО «Автоагрегат» увели-
чило объем продаж на вторичном 
рынке автокомпонентов за счет мо-
дернизации производства и рас-

ширения модельного ряда своей 
продукции.

Один из лидеров отечественной 
легкой промышленности — акцио-
нерное общество «Гамма», несмот-
ря на кризис, продолжает увеличи-
вать объем производства. Устойчи-
во работают и другие предприятия 
легкой промышленности: ООО 
«Швейная фабрика «Радуга», ООО 
«Серебряная нить».

Кризис, как было отмечено в до-
кладе, выявил наиболее устойчи-
вые компоненты промышленного 
производства. В частности, боль-
шинство малых и средних предпри-
ятий области смогли быстро скор-

ректировать номенклатуру заказов, 
снизить уровень издержек, сохра-
нить кадры, а некоторые из них — 
даже расширить сферу своей дея-
тельности.

«Машиностроители в огне 
не горят и в воде не то-
нут». В этом абсолютно 

уверен председатель наблюдатель-
ного совета ОАО «Ливгидромаш», 
председатель комитета Орловско-

го областного Совета народных де-
путатов, руководитель Орловского 
отделения Союза машиностроите-
лей России Н.Н. Ямбуренко. Пото-
му и сказал такую фразу в своем 
выступлении, добавив, что маши-
ностроение выживет однозначно.

По мнению Николая Николаевича, 
в кризисном 1998 году было слож-
нее. Сейчас на совещании были на-
званы только три предприятия, за-
должавшие зарплату своим работни-
кам. А тогда все заводы были с дол-
гами по зарплате. Сейчас, как сказал 
Н.Н. Ямбуренко, ситуация прозрач-
ная. Понятно, что проблемы есть. 
И понятно, как их решать.

Да, на «Ливгидромаше» объемы 
упали. Это, по словам Ямбуренко, 
было обусловлено тем, что регио-
ны, традиционно покупавшие на-
сосную продукцию, свернули свои 
программы. Не потому, что у них 
нет средств, а потому, что в первые 
месяцы кризиса была растерян-
ность. Сейчас «Ливгидромаш» ра-
ботает пять дней в неделю, прихо-
дится даже выходные прихваты-
вать. Есть масса заказов. Предпри-
ятие нашло свою нишу в атомной 
энергетике, успешно работает по 
другим направлениям. «Кризис — 
хороший момент для инвестирова-
ния в производство, — отметил Ни-
колай Николаевич. — Сейчас мож-
но реализовать инвестиционный 
проект за достаточно небольшие 
деньги по сравнению с тем, что бы-
ло два года назад». И к вопросу 
о деньгах. «Ливгидромашу» удалось 
перекредитоваться на довольно 
длительный срок — на пять лет. Но, 
к сожалению, в сбербанке не наше-
го, а другого региона. Центрально-
Черноземный банк Сбербанка Рос-
сии, по мнению Н.Н. Ямбуренко, 
слишком осторожно подходит 
к кредитованию промышленности.

На орловском заводе «Велор» 
с начала года объемы производ-
ства по сравнению с прошлым го-
дом упали незначительно, всего 
на 4 %. Хорошие перспективы роста 
связаны с тем, что «Велор» наме-
рен занять новую нишу на россий-
ском рынке керамической плитки. 
Генеральный директор ЗАО «Кера-
ма Центр» Л.В. Новикова рассказа-
ла на совещании, что сейчас в Орле 
ведутся пусконаладочные работы 
на линии по производству мозаики 
из керамического гранита. Такой 
материал в России не выпускается. 
Кроме того, в декабре состоится 
запуск еще одной производствен-
ной линии. «На нашем предприятии 
не будет никаких сокращений кад-
ров, — сказала Л.В. Новикова. — 
Зарплата работникам выплачива-
ется вовремя. И мы смотрим в бу-
дущее с уверенностью, что все бу-
дет нормально».

Объем производства в орлов-
ском ОАО «Протон» по итогам вось-
ми месяцев составил 81% к соот-
ветствующему уровню прошлого 
года. А по итогам девяти месяцев, 
как сообщил на совещании гене-
ральный директор В.В. Меньшов, 
ожидается рост продаж продукции 
к уровню прошлого года. «Мы рас-
считываем на положительную ди-
намику, она подтверждена количе-
ством заказов», — добавил он. 
«Протон» является участником 
практически всех федеральных 
программ по электронике. На пред-
приятии продолжается большая ра-
бота по техническому перевоору-
жению. Средняя зарплата в июле 
составила 14400 рублей.

Есть на Орловщине и такое са-
мобытное предприятие, как ОАО 
«Болховский завод полупроводни-
ковых приборов». За свои сорок лет 
работы оно пережило периоды 
и падения, и подъема. Вдумайтесь 
в цифру: за последние три года 
объем производства здесь увели-
чился в девять (!) раз. И даже в ны-
нешнем, кризисном году наблюда-
ется рост объемов производства 
и услуг. О работе своего предпри-
ятия на совещании говорил гене-
ральный директор В.Н. Поярков.

На совещании выступили также 
и.о. мэра г. Орла В.В. Еремин, глава 
г. Мценска А.М. Фокин, председатель 
областной организации проф союза 
машиностроителей РФ В.П. Кузне-
цов. Они говорили и о проблемах, 
и о положительных результатах ра-
боты машиностроителей нашей об-
ласти. Первый заместитель губер-
натора и председателя правитель-
ства области Б.М. Коновалов зачи-
тал собравшимся текст поздравле-
ния от губернатора А.П. Козлова. 
А затем по традиции лучшим рабо-
чим, инженерам, руководителям 
промышленных предприятий были 
вручены Почетные грамоты губер-
натора, областного Совета народ-
ных депутатов, Союза машиностро-
ителей России.

Людмила СТАВЦЕВА.

Фото Андрея САСИНА.

Орловская промышленность, вперёд!


